

## TABLE DES MATIÈRES

<b>Introduction</b> .....	5
<b>Chapitre 1</b>	
Les disciples et Jésus ressuscité .....	7
Ascension du Seigneur .....	11
Les messagers célestes .....	14
Remplacement de Judas .....	17
<b>Chapitre 2</b>	
La venue du Saint Esprit .....	20
Premiers effets du don des langues .....	24
Résultats du discours de Pierre .....	30
Heureux débuts de l'Eglise .....	32
<b>Chapitre 3</b>	
Guérison d'un infirme .....	40
Témoignage de Pierre au peuple .....	42
Pierre appelle le peuple à la repentance .....	44
<b>Chapitre 4</b>	
Intervention des chefs religieux .....	50
Comparution de Pierre et de Jean .....	52
Embarras du sanhédrin .....	55
Prière des disciples .....	59
Effets de la Parole .....	62
<b>Chapitre 5</b>	
Ananias et Sapphira .....	66
Puissance miraculeuse des apôtres .....	71
Délivrance miraculeuse des apôtres .....	73
Un sage conseil .....	76

**Chapitre 6**

Murmures des Hellénistes . . . . .	79
Etienne . . . . .	83

**Chapitre 7**

Discours d'Etienne . . . . .	86
De l'appel d'Abraham à Moïse . . . . .	86
De Moïse à Christ . . . . .	91
Mort d'Etienne . . . . .	100

**Chapitre 8**

Première persécution de l'assemblée . . . . .	105
La Samarie est évangélisée . . . . .	106
Pierre et Jean viennent à Samarie . . . . .	110
Conversion de l'eunuque d'Ethiopie . . . . .	114

**Chapitre 9**

Saul de Tarse sur le chemin de Damas . . . . .	117
Vision d'Ananias . . . . .	120
Ananias chez Saul . . . . .	122
Arrivée de Saul à Jérusalem . . . . .	125
Résurrection de Dorcas . . . . .	129

**Chapitre 10**

Vision de Corneille . . . . .	133
Vision de Pierre . . . . .	135
Arrivée de Pierre chez Corneille . . . . .	138
Prédication de Pierre . . . . .	140

**Chapitre 11**

Pierre à Jérusalem . . . . .	145
L'évangile est annoncé à Antioche . . . . .	147
Libéralité des disciples d'Antioche . . . . .	150

**Chapitre 12**

Emprisonnement de Pierre . . . . .	152
Délivrance de Pierre . . . . .	153
Mort d'Hérode . . . . .	158

**Chapitre 13**

Résumé des douze premiers chapitres . . . . .	160
Appel de Saul et Barnabas . . . . .	162
L'évangile dans l'île de Chypre . . . . .	164
Discours de Paul à Antioche de Pisidie . . . . .	165
Nouveau discours de Paul . . . . .	170

**Chapitre 14**

Paul et Barnabas à Iconium . . . . .	173
Les apôtres à Lystre . . . . .	175
L'œuvre à Derbe . . . . .	177

**Chapitre 15**

Une conférence à Jérusalem . . . . .	183
Lettre adressée aux assemblées des nations . . . . .	187
Départ de Paul pour son second voyage . . . . .	189

**Chapitre 16**

Appel de Timothée . . . . .	192
Paul se rend en Macédoine . . . . .	194
Au bord du fleuve . . . . .	195
L'œuvre de l'ennemi . . . . .	197
L'œuvre de Dieu . . . . .	199
Paul et Silas en liberté . . . . .	202

**Chapitre 17**

Paul à Thessalonique . . . . .	204
Paul à Bérée . . . . .	209
Paul à Athènes . . . . .	211

**Chapitre 18**

Arrivée de Paul à Corinthe . . . . .	217
Travail de Paul à Corinthe . . . . .	218
Troisième voyage de Paul . . . . .	223

**Chapitre 19**

Travail de Paul à Ephèse . . . . .	227
Grand tumulte à Ephèse . . . . .	232

**Chapitre 20**

Paul quitte Ephèse . . . . .	236
Un dimanche en Troade . . . . .	237
Départ de la Troade . . . . .	239
Discours de Paul à Milet . . . . .	240

**Chapitre 21**

Arrivée de Paul à Jérusalem . . . . .	249
Paul est saisi dans le temple . . . . .	252

**Chapitre 22**

Discours de Paul sur les degrés de la forteresse . . . . .	254
Paul dans la forteresse . . . . .	259

**Chapitre 23**

Devant le sanhédrin . . . . .	261
Un complot des Juifs . . . . .	264
Paul conduit à Césarée . . . . .	266

**Chapitre 24**

Apologie de Paul devant Félix . . . . .	268
Paul et Félix . . . . .	272

**Chapitre 25**

Festus et les Juifs . . . . .	275
Festus renseigne Agrippa . . . . .	277
Festus présente Paul à Agrippa . . . . .	279

**Chapitre 26**

Apologie de Paul devant Agrippa . . . . .	281
---	-----

**Chapitre 27**

Départ pour Rome . . . . .	290
De l'île de Crète à Malte . . . . .	291

**Chapitre 28**

Arrivée à Malte . . . . .	296
De Malte à Rome . . . . .	298
Paul et les Juifs de Rome . . . . .	301

## INTRODUCTION

Le livre des Actes des apôtres suit tout naturellement les Evangiles.

Dans les quatre récits évangéliques, nous voyons quelque chose des gloires du Seigneur, présentées dans ses actes et ses paroles, sous les caractères de Messie, Serviteur, Fils de l'homme et Fils de Dieu. Nous y voyons ensuite sa mort, nécessaire pour que Dieu soit glorifié en sauvant le pécheur, et, le troisième jour, sa résurrection.

Les Actes des apôtres font suite à l'évangile selon Luc; ils sont du même auteur et s'adressent à la même personne, appelée dans l'évangile «très excellent Théophile», probablement un fonctionnaire romain devenu chrétien<sup>1</sup>. Dans les Actes il n'est plus appelé «très excellent», soit qu'il ait renoncé à ses fonctions, soit que, dans l'intimité fraternelle, ce titre n'ait plus été employé.

À la fin de l'évangile selon Luc, le Seigneur dit à ses disciples: «Il est ainsi écrit; et ainsi il fallait que le Christ souffrît, et qu'il ressuscitât d'entre les morts le troisième jour, et que la repentance et la rémission des péchés fussent prêchées en son nom à toutes les nations, en commençant par Jérusalem. Et vous, vous êtes témoins de ces choses; et voici, moi, j'envoie sur vous la promesse de mon Père. Mais vous, demeurez

<sup>1</sup>Le titre de «très excellent» est donné à Félix et à Festus, en Actes 23, 26; 24, 3 et 26, 25.

dans la ville, jusqu'à ce que vous soyez revêtus de puissance d'en haut» (chap. 24, v. 46-49). L'Esprit de Dieu reprend ce sujet en Actes 1 avec des détails omis dans l'évangile.

Le récit des Actes se divise en deux parties: 1° chapitres 1 à 12; 2° chapitres 13 à 28. Dans la première partie nous trouvons l'ascension du Seigneur, la descente du Saint Esprit le jour de la Pentecôte, le ministère de Pierre et de Jean au milieu des Juifs, la conversion de Saul de Tarse, devenu l'apôtre Paul, la diffusion de l'évangile en dehors de la Judée et la mort de Jacques.

La seconde partie raconte le ministère de Paul au milieu des Gentils. En prêchant le salut par la foi, aux Juifs premièrement, et aux Grecs, il fait connaître à tous les vérités relatives à l'Eglise, savoir son caractère céleste en union avec Christ glorifié, tête de son corps, dont tout croyant est membre; l'Eglise, habitation de Dieu par l'Esprit, remplace Israël comme témoignage de Dieu sur la terre.

Toute l'activité du grand apôtre des Gentils est présentée dans quatre voyages missionnaires, jusqu'à son emprisonnement à Rome, au cours desquels il écrit ses épîtres.

## CHAPITRE PREMIER

### *Les disciples et Jésus ressuscité*

(v. 1-5) – «J'ai composé le premier traité, ô Théophile, sur toutes les choses que Jésus commença de faire et d'enseigner, jusqu'au jour où il fut élevé au ciel, après avoir donné, par l'Esprit Saint, des ordres aux apôtres qu'il avait choisis» (v. 1, 2). Ce premier traité, l'évangile selon Luc, comprend les choses que «Jésus commença de faire et d'enseigner». Toute l'activité du Seigneur ici-bas était le commencement de la grande œuvre qu'il allait continuer par la puissance du Saint Esprit et au moyen de ses serviteurs, jusqu'à l'accomplissement des conseils de Dieu pour le ciel et la terre. Dans le livre des Actes, nous voyons la part que les apôtres ont prise à cette œuvre. A la fin de l'évangile selon Marc, nous lisons: «le Seigneur coopérant avec eux, et confirmant la parole par les signes qui l'accompagnaient» (Marc 16, 20). Que pourraient faire les serviteurs de Dieu, si le Seigneur n'opérait pas lui-même en eux et par leur moyen? L'œuvre est celle du Seigneur, le serviteur n'est qu'un instrument. Il l'a commencée lui-même sur la terre, et elle sera entièrement achevée lorsque la terre actuelle aura fait place à une nouvelle terre, sous des cieux nouveaux.

Le Seigneur donna des ordres aux apôtres qu'il avait choisis, par l'Esprit Saint, son agent, par lequel il a toujours tout accompli. Le Seigneur le reçut comme homme au début de son ministère, pour son service,

et c'est encore par le même Esprit qu'il agit après sa résurrection.

L'Esprit de Dieu rappelle que le Seigneur s'est présenté vivant aux apôtres: «Après avoir souffert, il se présenta lui-même vivant, avec plusieurs preuves assurées, étant vu par eux durant quarante jours, et parlant des choses qui regardent le royaume de Dieu» (v. 3). Cette déclaration a une très grande importance dans nos jours, parce qu'elle affirme la vérité capitale de la résurrection du Seigneur. Après avoir souffert, il est mort, mais il s'est présenté vivant, en donnant toutes les preuves qu'il était le même; les apôtres le virent pendant quarante jours; il mangea et but avec eux, dit Pierre au chapitre 10 (v. 41), et il leur parla des choses qui concernaient le royaume de Dieu. Nous trouvons, dans le dernier chapitre de Luc, les détails de ce que dit ce verset 3, car en Luc l'Esprit de Dieu fait ressortir l'importante vérité que le Seigneur était le même après sa résurrection qu'avant, quoique son corps ait été un corps spirituel, tout en étant visible et tangible, ce que n'est pas un esprit. Lorsqu'il se trouva au milieu des disciples, il leur fit toucher ses mains et ses pieds pour les assurer qu'il était toujours le même, et il mangea devant eux, quoique son corps, devenu spirituel, n'ait plus eu besoin de nourriture. Ce n'est pas dans une apparition soudaine et passagère que les disciples virent Jésus ressuscité, mais durant quarante jours. Dans la Parole, le nombre quarante représente le temps nécessaire à une épreuve. Il fallut quarante ans pour éprouver le peuple d'Israël dans le désert. Moïse resta quarante jours sur la montagne avec Dieu; pendant ce temps le peuple montra ce qu'il était en faisant le veau d'or. L'épreuve de l'homme dura quarante siècles, jusqu'à la venue de Christ. Le Seigneur demeura sur la

terre le temps voulu de Dieu pour que la grande vérité de sa résurrection soit établie d'une manière irréfutable, car c'est par elle que l'œuvre de Christ acquiert toute sa valeur. Elle fournit la preuve que Dieu a été parfaitement glorifié par la mort de son Fils, et que tous nos péchés, qu'il avait pris sur lui à la croix, ont été expiés, car, s'ils ne l'avaient pas été, Dieu ne l'aurait pas ressuscité: «Si Christ n'a pas été ressuscité, votre foi est vaine, vous êtes encore dans vos péchés» (1 Corinthiens 15, 17).

Nous verrons, dans ce livre, l'importance de la résurrection dans la prédication de l'Évangile au milieu d'un peuple qui, après avoir mis à mort le Seigneur, avait cru au mensonge de ses chefs qui disaient que ses disciples étaient venus de nuit et avaient dérobé son corps. Il est facile de comprendre que, si le Seigneur n'était pas ressuscité, tout ce qu'il a fait et dit durant son ministère aurait été de nulle valeur, puisque son œuvre et sa personne auraient pris fin dans la mort. En conséquence, la mort éternelle aurait été la part de tous les hommes, Satan aurait eu la victoire, puisqu'il aurait détruit toute l'œuvre de Dieu, ce qui était impossible. Des hommes pécheurs et perdus, Dieu voulait faire les habitants heureux et glorieux d'une terre nouvelle sous des cieux nouveaux; mais, pour cela, il fallait un Sauveur qui prenne sur lui toutes les conséquences du péché, et, après avoir tout accompli, sorte de la mort triomphant et vainqueur.

Nous nous sommes arrêtés sur ce verset 3, à cause de l'importance de la résurrection du Seigneur, sur laquelle repose tout le christianisme, mais que méconnaissent aujourd'hui ceux qui enseignent que Jésus ne ressuscita qu'en esprit. Il n'est pas plus ressuscité en esprit qu'il n'est mort en esprit. Par la grâce de Dieu, il

est bien mort: il souffrit à notre place le jugement que nous avons mérité, et Dieu le ressuscita et le glorifia, pour montrer sa parfaite satisfaction de l'œuvre accomplie quand il mourut sur la croix. C'est un homme véritable mais un homme divin, qui vécut dans ce monde, qui mourut, qui ressuscita, qui est maintenant dans le ciel et qui reviendra en gloire avec tous les saints glorifiés pour régner mille ans sur cette terre; pendant ce temps ceux qui n'ont pas cru à sa mort expiatoire et à sa résurrection seront dans le hadès, en attendant de paraître devant lui en jugement, lorsqu'il siégera sur le grand trône blanc (Apocalypse 20, 11-15).

«Et étant assemblé avec eux, il leur commanda de ne pas partir de Jérusalem, mais d'attendre la promesse du Père, laquelle, dit-il, vous avez ouïe de moi: car Jean a baptisé avec de l'eau; mais vous, vous serez baptisés de l'Esprit Saint, dans peu de jours» (v. 4, 5). Nous avons vu (Jean chap. 14 à 16) que le Seigneur avait annoncé plusieurs fois la venue du Saint Esprit, appelé la promesse du Père, parce qu'il était promis dans l'Ancien Testament (entre autres Esaïe 32, 15; Ezéchiel 36, 27; Joël 2, 29). En attendant qu'il accomplisse en faveur du peuple terrestre les prédictions des prophètes, il est venu comme Consolateur de ceux que le Seigneur laissait ici-bas, comme puissance pour accomplir leur service, comme sceau de la foi chez ceux qui croient, et comme habitation de Dieu au milieu des siens sur la terre. Avant la venue et la glorification du Seigneur, le Saint Esprit n'avait jamais habité personnellement sur la terre. Il avait agi momentanément chez les prophètes, chez des croyants et même chez des non-croyants, comme dans le cas de Saül (1 Samuel 10, 10 et 19, 24); mais il ne demeurait pas en eux.